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根据教育部最新修订的《义务教育小学科学课程标准》，从 2017 年 9 月开始，小学一年级将增设科学课，并将其作为基础性课程。2001

年，我国将沿用了半个世纪的小学“自然”课更名为“科学”，起始年级也从一年级变为三年级。此次科学课“重回”一年级，不再像以前的“配角”

地位，而是与语文、数学一样，也成了基础性课程，这是科学课的“强势回归”。

而在萧山，有这样一群年轻人，早在2年前，就开始致力于孩子们的科学教育，用他们的话说，便是“学习科学，要从娃娃抓起”。

学习科学，要从娃娃抓起
这群年轻人了不得，想要承包萧山孩子们的科学课

朱伊丽

孩子们动手实验的机会
由我们来创造吧

“我从小就想做一名老师，从事教育行业

的工作。在高考后报读专业时和父母商量后

决定报读杭州师范大学，却以一分之差调剂

到了其他专业。毕业后我还是对教育行业恋

恋不忘，所以先后去了培训机构、幼儿园实习

和工作。”萧山某教育培训学校的创始人，今

年刚满25岁的谢楼荧告诉笔者，当时在工作

中我就发现孩子们在科学领域的教育可以说

是欠缺的：我们的科学教育主要还以教师讲

授的形式为主，孩子能动手操作，参与探究的

机会非常少。“大概就是从那个时候开始我就

有了一个念头：想办个学校，做少儿科教这一

块的内容，对现有的科学教育进行课外补充

和知识延伸，能尽量创造条件，让那些对充满

好奇心的孩子们参与探究活动，让他们感受

科学探究的过程和方法，亲身体验科学实验

带来的美妙感受。”

谢楼荧的想法受到了家人和朋友们的理

解与支持，很快，魏洁婷、沈丽萍、沈丽艳、楼

伟、陈加恩这 5 位小伙伴第一时间响应了谢

楼荧的创业号召，当时平均年龄不到30岁的

创业小分队成立了！“我们都是刚大学毕业，

很热血也很有想法！”谢楼荧笑着向笔者介绍

道，“魏洁婷是我相识多年的好朋友，我们一

直很了解对方，她现在主要负责公司的运营

也是学校的执行校长，楼伟是我的老乡，大家

都是楼塔人，陈加恩也是我多年的好友，通过

加恩带来了曾经在幼儿园工作的沈丽萍、沈

丽艳这对双胞胎姐妹花，总之我们 6 个当初

都有同样的想法，就是做好少儿科学这块内

容。”

为了确定自己的想法是否是可行的，谢

楼荧和她的小伙伴们还准备了关于少儿科教

的问卷，在不同的学校附近做了上千份数据

调研。在经过大数据的分析后，谢楼荧团队

发现萧山的家长都很重视孩子创新意识的培

养，也有足够的经济能力去支持这方面的投

入，而与之相反的却是，在萧山本地，我们几

乎很少看见以少儿科教为主题的专业的培训

机构。这样的现状，让这些年轻人看到了机

会和希望，培训学校的雏形也在他们的计划

中渐渐形成。

我们的目标是
打造萧山少儿科教实践基地

“我们的团队主要是以青年人为主，有些

成员也和我一样都是大学毕业不久，我们迫

切需要有专业性的项目介入以及富有经验的

行业人员的加入。”谢楼荧回忆道。

魏洁婷曾就职于大型教育机构，对学校

运营有丰富的经验，在团队管理和建设上也

有独特的见解和方法，年轻有活力。经过大

半年的时间调整，她便在自己的培训学校建

立了一整套学校团队管理机制，还在少儿科

教体系建设上，聘请到了专业的幼儿园、小学

教师进行课程建设。

“我们的主创团队一直在寻找合适的专

业 性 机 构 合 作 ，一 次 偶 然 的 机 会 我 们 在

CCTV《走遍中国》节目中看到一个非常不错

的少儿科教机构，我和小伙伴们还前往对方

的南京总部参观考察。考察中，我们发现，在

南京，科教学习氛围浓厚，家长对科教培训接

受度高，少儿科教已深入幼儿园、小学。而杭

州地区少儿科教仍处于起步阶段，于是我们

当下就讨论决定引进该机构的专业的教育体

系，包括“学科学”“教育机器人”“项目制创

客”等项目，并为此投入专项资金成立少教

部，致力于青少年科技创新能力培养、科学知

识普及和创新型人才培养，为 4-16 岁青少

年儿童提供最专业，最系统的科技创新教育

服务。”魏洁婷这位年轻的执行校长向笔者介

绍道。

而在资金方面，谢楼荧团队无疑是幸运

的。“决心做少儿科教后，我便开始寻找学校

场所，然而，高昂的租金是刚毕业的我无法承

担的，当时我手头只有大学期间打工存下的

5 万元，这使得我一筹莫展，甚至萌生了放弃

的想法。就在创业项目即将夭折的时候，我

的父母及时伸出了援助之手，他们不仅自己

出资筹集资金，还发动其他亲戚朋友，向他们

讲解少儿科教理念，一些亲戚朋友也非常认

同和支持这个想法，就这样我募集了 100 万

元的资金来投资这个创业项目。”谢楼荧说

道。

对于接下去要做的事情，谢楼荧的思路

很清晰。“100 万元听上去是一笔巨款，但从

一个专业化的少儿科学培训机构的长期投资

角度来看，其实并不算多。我们的目标是在

三年内打造一个萧山少儿科教实验室和少儿

科教实践基地。

获得杭州科协认可
全力推动“少儿科教万人行”

了不起的是，在创业初期，谢楼荧和她的

小伙伴们就凭借先人一步的科教理念和接地

气的战略布局获得了杭州市科协的认可，收

到了来自市科协的橄榄枝，他们一手创办的

培训学校成为了 2017 年杭州市第二批科普

工作项目的承接单位。

如今，谢楼荧和小伙伴们的、培训学校拥

有1000多平米的校区，还取得民办培训学校

的资质。在这里，孩子们接受过系统教学培

训后，可以加入到我们的创客团队。在指导

老师的帮助下，尝试发表科学小论文、展开科

学小发明、申请国家发明专利。学校将从中

挑选一些优秀作品参加全国科技竞赛，接受

过机器人课程培训的少儿还可参加“中国青

少年机器人竞赛”“中国机器人大赛暨 Ro-

boCup 公开赛”等全国性大赛来证明学科学

的好处，让那些还不理解学科学重要性的家

长看看。

从成立初到现在，这个由一群年轻人

组建的科教团队已举办了数场“少儿科教

万人学”公益活动。在银河实验小学、楼塔

小学、靖江大拇指幼儿园、回澜幼儿园等校

园里，都能出现他们用心做科普宣传的身

影。今年下半年，这家年轻的科教培训学

校还计划深入社区、街道、乡镇展开公益科

普宣传。

“我们已经收到富阳方面科协的邀请，将

在富阳儿童公园举行公益科学秀活动。目

前，临安、淳安、桐乡等14个地区也已发出邀

请，邀请我们在当地开展科学秀活动。”谢楼

荧一脸自豪地说道。


